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Te ayudamos a impulsar tu negocio cárnico de vacuno
Hace más de cuarenta años decidimos que el esfuerzo y la pasión que ponéis en vuestro trabajo merecía todo 
nuestro apoyo. Hoy lo seguimos haciendo, con la ayuda de nuestros especialistas y ofreciéndote los productos que 
necesites para las explotaciones, cooperativas o negocios del sector cárnico de vacuno.

Infórmate en 
bancosantander.es 
o en nuestras oficinas. Es el momento
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¿Con la elección de la nueva Junta de Gobierno se ha cerrado la 
crisis abierta en 2020?

Estos últimos cuatro años hicieron un daño inmenso a la Aso-
ciación y a la raza y crearon tensión entre los socios. Hubo 
una parálisis intencionada por un grupo que lo único que 

buscaba era la destrucción de ASEAVA: Se impugnaban los acuer-
dos tomados en las Asambleas y se recurrían las decisiones ju-
diciales. Todo apunta a que no querían que hubiera ningún tipo 
de acuerdo y quien pertenece a una asociación tiene que aceptar 
lo que decide la Asamblea por mayoría; Y esa mayoría es de las 
personas que acuden, no de las que se quedan en casa. Nosotros 
hicimos todos los esfuerzos para que los socios acudieran a las 
Asambleas, para lograr la máxima participación, directa o median-
te delegación de voto.

En 2020 era la primera vez que había unas elecciones con dos 
candidaturas, pero alguien decide quitar una, la nuestra, sin so-
meterlo a la Asamblea. Es en ese momento cuando decidimos 
que teníamos que impugnar la decisión de la Junta Electoral. Los 
socios saben bien cómo fue la evolución de esta situación y los 

momentos críticos por los que pasó ASEAVA. 
Ahora toca trabajar en base a lo que nos une, 
no a lo que nos separa.

Cuando se hacen cosas, algunas están bien he-
chas y otras no. Reconocer que algunas están 
mal hechas, no quiere decir que todas estén 
mal. En la Asamblea de Avilés, cuando la Aso-
ciación seguía creciendo, el debate más impor-
tante fue que Xata Roxa estaba matando anima-
les solo de algunos ganaderos y que tenía que 
matar de todos. Tres años después, entramos 
en un concurso de acreedores. No entendemos 
ese cambio en apenas tres años. Si Xata Roxa 
fue a un concurso de acreedores por una mala 

gestión, creemos que esa situación se generó en esos 3 últimos 
años. Si hubiera habido elecciones en tiempo y forma, estamos 
seguros de que Xata Roxa no estaría donde está.

Tras las elecciones del domingo 19 de mayo, la primera decisión 
fue celebrar una Junta de Gobierno al día siguiente porque había 
varios frentes abiertos: Los trabajadores en huelga, cuatro des-
pedidos con una conciliación fechada para siete días después, y 
la Subasta de Torrelavega que, a dos semanas de su celebración, 
estaban los animales sin sanear.

Respecto a los despidos, improcedentes según los abogados, nos 
habrían costado entre 400.000 y 500.000 euros, metiendo a la 
Asociación en un pozo del que difícilmente podríamos salir. En 
la conciliación se llegó a un acuerdo y tuvimos la suerte, porque 
hay que decir que fue una suerte, que los trabajadores aceptaran 
volver. Si uno de ellos, con la edad que tienen, hubiera decidido 
no aceptar la readmisión, hubiéramos tenido que indemnizarlo 
con la consiguiente pérdida económica para ASEAVA. Viendo esta 
situación, creemos que quien promovió estos despidos tenía la 
intención de llevar a la Asociación a la disolución. No vemos otra 

Trabajar sobre los temas que interesan a todos los 
socios, “lo que nos une”, recuperar el prestigio de la 
Raza y de la Asociación y “volver a ser el referente 
que éramos a nivel nacional” sin que “las guerras 
personales interfieran en el desarrollo de ASEAVA” 
es el principal objetivo de la Junta de Gobierno de 
ASEAVA. Un equipo de iguales que viene para trabajar 
por y para la Asociación, en el que las decisiones se 
toman por consenso.

“Está Junta de Gobierno va  
a colaborar con todos, pero 
siempre desde el respeto y  
la defensa de la asociación”

AMABLE FERNÁNDEZ
Presidente de la Junta de Gobierno de ASEAVA

ENTREVISTA
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explicación porque estamos hablando de trabajadores con más 
de 30 años de antigüedad.

La readmisión de los cuatro despedidos puso fin, también, a la 
huelga del resto de la plantilla y la Asociación retomó la actividad, 
pero estábamos a 15 días de la Subasta de Torrelavega y no se ha-
bían realizados los trámites ni burocráticos ni de saneamiento de 
esos animales. Aquí contamos con el apoyo de la Consejería que, 
una vez se reinició la actividad, nos facilitó 
agilizar esos trámites.

El traspaso de poderes no fue fácil, a día 
de hoy seguimos pendientes de docu-
mentación que tiene que facilitar la an-
terior secretaria. Nos llama muchísimo la 
atención que siendo la presidenta de la 
IGP retenga esa información, poniendo 
trabas a la Junta de Gobierno elegida por 
los socios en Asamblea y, por tanto, con 
toda la validez necesaria para estar don-
de estamos. Tras los despidos entraron 
en los ordenadores de esos trabajadores 
despedidos, hecho que está denunciado, 
y la semana del 20 de mayo, con la nueva 
Junta de Gobierno constituida, alguien pasó por la empresa de 
informática contratada para entrar en los ordenadores, a recoger 
los discos cuando ya no tenían autoridad para hacerlo.

Lo importante ahora es centrarnos en los temas de interés para 
todos los socios, lo que nos une, y dejar atrás lo que nos separa 
para recuperar el papel de la Asociación y de la Raza. Está Junta de 
Gobierno va a colaborar con todos, pero siempre desde el respeto 
y la defensa de la asociación.

Pasados los primeros 100 días desde las elecciones, ¿cuáles son 
sus prioridades al frente de ASEAVA?

Las prioridades, las actuaciones son de toda la Junta de Gobierno. 
Me tocó encabezar la candidatura, pero las decisiones se toman 
entre todos, buscando el consenso.

Nuestro principal objetivo es poner a la Asociación donde corres-
ponde y que los socios la vean útil de cara al desarrollo futuro de la 
ganadería en Asturias y a nivel nacional. Somos una raza en creci-
miento y es importante trabajar este aspecto. Si un joven, aquí o en 
Extremadura, quiere dedicarse a la ganadería, debemos tener los 
recursos necesarios para explicarle todo lo referente a la raza para 
conseguir que apueste por ella y la incorpore a su explotación.

Queremos volver a ser el referente que éramos a nivel 
nacional, no solo la raza sino también la Asociación, que 
las guerras personales no interfieran en el desarrollo de 
ASEAVA.

También es importante conseguir que los propios ga-
naderos pongamos en valor el pertenecer a la raza y a 
la Asociación. Poner en valor la raza es incrementar el 
valor de nuestras explotaciones, a fin de cuentas, somos 
ganaderos y trabajamos para tener beneficios.

No debemos olvidar que desde la Asociación se trabajó 
mucho en la Mejora Genética, en la mejora de la carne 
y del rendimiento cárnico de los animales. Esas aporta-
ciones están ahí para todos los socios. Luego cada uno 
en su explotación hace lo que quiere.

Por otro lado, no estamos aprovechando lo que es la 
Asociación a la hora de tomar datos y tener informa-
ción. Es importante que los datos que aportamos sobre 
nuestros animales sean ciertos, reales, porque todos los 
estudios sobre la raza, incluidos de los genéticos, se ba-
san en la información que facilitamos. Si aportas datos 
erróneos, el mal es para todos. Por eso desde la Junta de 
Gobierno creemos que hay que tomarse el tema de los 

datos más en serio y vamos a ser muy estrictos porque no se en-
gaña a la Asociación, quien falsea los datos se miente a sí mismo y 
al resto de socios, porque todos somos ASEAVA.

Es importante que los socios entiendan que nosotros no venimos 
a calentar sillones ni a pasar cuatro años sin más. Eso no. Siempre 
dijimos que queríamos saber cómo estaban las cosas, ver lo que 
había. Calculamos que para el otoño ya tendremos información 

clara sobre el Concurso de Xata Roxa y 
la responsabilidad que se pueda derivar 
para la Asociación; en ese momento con-
vocaremos una Asamblea para explicar 
la situación a los socios. En marzo será la 
Asamblea ordinaria y los socios pueden 
decidir que no lo estamos haciendo bien y 
pedir la convocatoria de elecciones. Quie-
ro que quede claro que nosotros estamos 
a disposición de los socios que son quie-
nes deciden en las Asambleas.

Qué supone ser socio de ASEAVA...

Al pertenecer a la Asociación tienes unos 
derechos y unas obligaciones. Todos te-

nemos que adaptarnos a las normas de la Asociación. no a lo que 
uno quiere. Podemos discrepar, para eso están las Asambleas, 
para hablar, votar y aceptar lo que la mayoría decida. Lo que no 
puede ser es que lleguemos a una Asamblea y si no se está de 
acuerdo con el resultado, impugnarlo. Desde la Junta de Gobierno 
vamos a tratar de incluir en el orden del día de la Asamblea cual-
quier propuesta de un socio que sea de interés general.

La Asociación nos da una serie de servicios gratuitos que no va-
loramos y que son para todos: Un animal marcado tiene un valor 
añadido mayor que uno que no lo está. Desde ASEAVA se hacen 
los certificados para Agroseguro, que otorgan una valoración es-
pecial, para la reclamación de daños de la fauna salvaje, para el 
incremento por nodriza..., en algunas Asociaciones estas certifica-
ciones se cobran; en la nuestra, no.

Los socios sabemos bien el valor añadido que tiene un animal mar-
cado. Esto era algo que valoraban mucho nuestros predecesores, 
que entendían que estar en la Asociación era una marca de calidad 
para sus animales. No estamos utilizando y dando valor a temas 
como el sello de Raza Autóctona. Asturias es una de las Comunida-
des con mayor número de razas autóctonas. Es algo que se consi-
guió y que nos beneficia a todos. Y tenemos que darle valor.

«Lo importante ahora es 
centrarnos en los temas de 

interés para todos los socios, 
lo que nos une, y dejar atrás lo 
que nos separa para recuperar 
el papel de la Asociación y de 

la Raza. Está Junta de Gobierno 
va a colaborar con todos, pero 
siempre desde el respeto y la 

defensa de la asociación.»

Junta de Gobierno de ASEAVA.
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Otro servicio es el Centro de Testaje, muy importante para los ga-
naderos de antes que entendían que cuando un “xato” iba para 
allá toda la ganadería ganaba en valor y en prestigio. Y así es, que 
un toro llegue a subasta es un valor añadido para la explotación 
en la que nació, pero parece que ahora lo que prima es “que me lu 
paguen”, a todo lo demás no se le da valor. Con estas actitudes nos 
estamos engañando a nosotros mismos, hay que poner en valor la 
raza porque estamos en un círculo cerrado: lo que aportas al final 
va a repercutir en tu explotación.

La cuota actual es de 90 euros y luego 3,01 euros por vaca (UGM) 
pero -como decía antes- no se cobra por los certificados. Es bas-
tante dinero, porque tenemos el incremento de los 50€, pero un 
daño del lobo en un animal marcado ya casi cubre esa subida. A 
veces miramos solo lo que pagamos, pero nunca lo que cobra-
mos. Como ganaderos debemos entender que pertenecer a la 
Asociación nos reporta importancia, calidad a la explotación, que 
a medio plazo se traduce también en dinero. Por eso es importan-
te poner en valor la Asociación.

Lo mismo pasa cuando vamos a un concurso: No hay ganaderos 
de primera y ganaderos de segunda. Cada uno trata de mejorar 
su explotación según sus posibilidades y van mejorando según 
lo que cree que tiene en casa. No todos podemos tener un Mer-
cedes, hay gente que tiene un coche normal; del mismo modo, 
hay socios con explotaciones para sacar rentabilidad, otros como 
hobby, etc. Todas igual de respetables, no hay que echar por tierra 
ninguna. Es más, puede que genéticamente un animal para el que 
nadie miraría en un concurso sea mucho mejor que un campeón, 
repito, desde el punto de vista genético. Los concursos valoran la 
morfología, el aspecto exterior del animal, pero la genética es otra 
cosa y es un valor importante para una explotación y su mejora 
continua un valor para la Asociación.

¿Cuál es la situación financiera de ASEAVA?

Pendientes de lo que pase con el concurso de Xata Roxa, a día de 
hoy la Asociación no tiene problemas económicos, pero con los 
gastos actuales la cuota es insuficiente.

Las cuotas estuvieron durante muchos años congeladas, des-
pués se subió a 30 euros y más tarde a 45, pero en los más de 
cuarenta años que tiene la Asociación, se fueron añadiendo ser-
vicios que muchas veces no se aprecian en su justa medida. Hay 
que pensar en lo que subió el nivel de vida en todos estos años, 
los costes laborales, los salarios, los gastos generales... Hubo un 
incremento de la cuota en 50 euros para la ampliación de capital 
en Xata Roxa, que provocó bastante descontento en su momen-
to, pero también se fueron incorporando otros servicios para 
los socios. Somos una Asociación y los servicios son para todos, 

y todos tenemos que contribuir a su mantenimiento. No vale 
el argumento de que quien use el Centro de Testaje lo pague 
o el que va a los concursos. Esto es un global. Está bien pagar 
poco, todos lo queremos, pero hay que adaptarse a los tiempos 
en que estamos, a los incrementos de gastos y también a los 
servicios que se ofrecen. Los sueldos van subiendo y el resto 
de costes generales también, las cuotas tienen que subir en la 
misma medida.

Tampoco podemos olvidar los gastos de los últimos años: lleva-
mos más de 300.000 euros gastados en juicios, generados desde 
dentro de la Asociación. La propia Junta Electoral, que debía de 
ser un órgano imparcial, recurrió al Supremo una sentencia de la 
Audiencia Provincial sobre una de las candidaturas. Cuando llega-
mos en mayo, después de las elecciones, encontramos pagos de 
facturas de los días 16,17 y 18 de mayo, justo antes de la Asam-
blea para ratificar nuestra candidatura o iniciar un nuevo proceso, 
que no se sabe bien a qué corresponden; el contrato del geren-
te que nombraron, nadie nos lo presentó; lo único que tenemos 
constancia es que este señor cobró antes de que llegar nosotros 
más de 12.000 euros por un mes de trabajo.

A nivel económico, nuestro objetivo es equilibrar ingresos y gas-
tos. Nada más llegar afrontamos el tema de los piensos: Pedimos 
propuestas a varias empresas y entre las que respondieron elegi-
mos la que presentó mejor oferta económica, que no era la que 
estaba suministrando. Vamos a hacer esto con todos los provee-
dores y a revisar anualmente los contratos. Trabajaremos siempre 
sobre presupuestos para ajustar gastos.

Para mí fue un grave error la separación de ASEAVA y ASEAMO 
porque los gastos estaban repartidos entre ambas Asociaciones 
en el porcentaje correspondiente al número de socios. Tras la 
separación, tuvimos que asumir el cien por cien de esos gastos. 
¿Qué hicimos? Vestir un santu para desvestir otro, porque además 
hubo que pagar a ASEAMO por marchar.

«A nivel económico, nuestro objetivo es equilibrar 
ingresos y gastos. Nada más llegar afrontamos el 
tema de los piensos: Pedimos propuestas a varias 
empresas y entre las que respondieron elegimos 

la que presentó mejor oferta económica, que 
no era la que estaba suministrando. Vamos a 

hacer esto con todos los proveedores y a revisar 
anualmente los contratos.»

ASTURIANA
DE LOS VALLES
LA RAZA DE CANGAS DEL NARCEA
Primer Concejo Productor de Asturias
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A nivel nacional la Asociación y la raza tiene muy buen posiciona-
miento. ¿Crees que la situación de estos últimos años tiene efec-
tos negativos para la imagen de la asociación a nivel nacional?

A nivel nacional estamos en 13 Comunidades Autónomas y, ló-
gicamente, esta situación provocó cierto desgaste; pero yo creo 
que la raza está por encima de la actuación de las personas. Hay 
una historia, un trabajo bien hecho en la gestión de la raza, y todo 
volverá a su sitio.

¿Y las relaciones con la Consejería?

Nosotros con la Consejería mantenemos una comunicación perma-
nente, tenemos que informarles de todo porque hay una aporta-
ción económica tanto por su parte, como por el Ministerio.  Como 
Asociación recibimos dinero de ambas Administraciones para rea-
lizar los trabajos de seguimiento de la raza, a través de los contro-
ladores. Además, si necesitamos incrementos de presupuesto u 
otras necesidades también tenemos que recurrir a ellos. Podemos 
discrepar en determinadas actuaciones o decisiones, pero tene-
mos que ser claros en todo lo que tiene que ver con la raza.

Centrándonos en la situación sector, los problemas siguen ahí. Es 
el caso de los daños de la fauna salvaje.

Los problemas de la ganadería son comunes para todos a nivel 
nacional. En el caso de los daños de la fauna salvaje es grave que 
no se esté pagando el valor genético de nuestros animales. Cuan-
do se mata un oso o un lobo se habla de su valor genético, pero no 
se aplica el mismo baremo cuando es un animal de una raza au-
tóctona. Una explotación puede tener animales de alto valor gené-
tico que no se venderían a ningún precio, 
pero si lo vienen a tasar del seguro le dan 
un valor de 700 euros. Eso no puede ser, 
y más cuando desde el Ministerio se está 
invirtiendo con el apoyo de las Comuni-
dades Autónomas y de la Unión Europea 
en la mejora y desarrollo de las razas au-
tóctonas. Es una gran contradicción. El 
valor genético del animal viene determi-
nado por la carta genealógica, en base a 
su puntuación. Sobre eso tiene que ir el 
valor del animal en la valoración de da-
ños. Ese trabajo, la gestión del libro, la es-
tán pagando el Ministerio y la Consejería.

Parece que hay miedo a decir estas co-
sas, no está bien visto; pero la sociedad, y más en concreto la as-
turiana, debe poner en valor que tiene varias razas autóctonas, 
no solo oso y lobo; además, la ganadería está generando paisaje y 
alimentado a la sociedad.

¿Y la falta de superficie para pastos?

A nivel mundial sufrimos grandes incendios, ¿por qué? Porque el 
monte está abandonado. Nos falta superficie y, paradójicamen-
te, sobra superficie; lo que está es mal gestionada y todos somos 
cómplices de la mala gestión.  Las ayudas medioambientales te-
nían que haber ido al monte, pero quien reparte el dinero piensa 
que es mejor tener contenta a la gente. Resultado: se agotaron las 

ayudas y el monte quedó como estaba, hecho una selva y, claro, 
falta superficie. Si el dinero se hubiera gastado en el monte, esta-
ría allí y nos beneficiaría a todos.

No puede ser que Asturias esté perdiendo más del 50% de la su-
perficie PAC por el avance del matorral, y que los ganaderos se 
vean obligados a tener que marcharse fuera de la región, lleván-
dose el dinero que cobraría Asturias de la PAC para alimentar a 
sus animales. El dinero que viene a Asturias debe quedar aquí, no 
destinarse a pagar fincas fuera. Y superficie sobra, lo que pasa que 
no se está gestionando bien.

Seguimos con falta de relevo generacional...

El relevo generacional no se arregla dando 50.000 ni 100.000 eu-
ros. Sería bueno que alguien empezara a exigir los datos de las in-
corporaciones de los últimos 30 años para saber cuántos de esos 
ganaderos siguen con la explotación una vez superado el periodo 
de obligatoriedad y cuántas incorporaciones fueron ficticias. Y a 
partir de ahí, hablamos.

Estamos enfocando todas las incorporaciones a vacuno, pero po-
ner a funcionar una explotación de vacuno requiere mucha inver-
sión; sin embargo, sería más viable para alguien que empieza po-
ner una de ovino y/o caprino. Está el problema de la fauna salvaje 
para estos pequeños animales; pero posiblemente ganaría más 
dinero que con un rebaño de vacas para empezar como ganadero. 
Y luego, más adelante, podría incorporar vacuno.

Con relación al relevo generacional, en Asturias tenemos un pro-
blema: La falta de superficie. Por mucho dinero que demos si un 
ganadero se ve obligado a tener que gastar en la alimentación, su 
explotación no puede ser rentable. En Asturias y en toda la Cor-
nisa Cantábrica la mejor finca que tenemos es el monte público 
con los pastos comunales, pero si está en mal estado nos vemos 
obligados a traer de fuera alimentación para la explotación, lo que 
implica gastos y sacar dinero fuera de la Comunidad.

Si se pudiera tener, como hace años, los animales de abril a octu-
bre-noviembre fuera, sería un recorte muy importante de gastos y 
las explotaciones sí serían rentables. Cuando dependemos de ter-
ceras cosas por mucho dinero que aportemos a la incorporación 
será imposible que alguien empiece con garantía de futuro. ¡Qué 

más da que le des a un chaval 100.000 
euros si no tiene para comprar un trac-
tor!  Y si lo compra, no va a poder hacer 
frente al mantenimiento y a las averías. 
Estamos viendo que un retraso en el 
pago de la PAC supone la asfixia para 
muchos ganaderos.

La PAC también es otro tema que preo-
cupa ...

La idea, que ha calado en la sociedad, de 
que los ganaderos somos unos pedigüe-
ños es contraria a la esencia de la PAC, 
que nace como una compensación a la 
pérdida de competitividad de las explo-

taciones agrarias y ganaderas al entrar en Europa. Con el paso del 
tiempo la PAC se desprestigió.

Se nos acusa de gastar una parte del presupuesto de Europa, el 
que va para la PAC. Ese dinero en origen era para mantener las 
despensas de Europa llenas, sobre todo después de la Segunda 
Guerra Mundial porque vieron lo que había pasado. Pero, con 
los años, se olvidaron de ese objetivo y fueron pasando ayudas 
al campo medioambiental, que no tiene nada que ver con lo que 
era el objetivo inicial de la PAC. Si quieren medidas medioambien-
tales complementarias que las marquen, pero no puede ser que 
los ganaderos paguemos los platos rotos del tema medioambien-
tal. Ahora en Holanda quieren poner una tasa por contaminar. 

«El valor genético del animal 
viene determinado por la 

carta genealógica, en base a 
su puntuación. Sobre eso tiene 

que ir el valor del animal en 
la valoración de daños. Ese 

trabajo, la gestión del libro, la 
están pagando el Ministerio y la 

Consejería.»

«En Asturias y en toda la Cornisa Cantábrica la 
mejor finca que tenemos es el monte público 
con los pastos comunales, pero si está en mal 
estado nos vemos obligado a traer de fuera 

alimentación para la explotación, lo que implica 
gastos y sacar dinero fuera de la Comunidad.»
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¿Si pago, no contamino? Estamos en 
una sociedad en la que si tienes dine-
ro puedes hacer lo que quieras. O sea, 
el pobre tiene que no contaminar para 
que el rico pague y contamine. Y eso no 
puede ser.

¿En este contexto qué pueden hacer los 
ganaderos?

Poner en valor el sello de calidad o de 
raza autóctona. Cualquier sello de ca-
lidad tiene que ir asociado a un precio 
mínimo de venta, marcado por noso-
tros mismos, por los productores; no 
lo hacemos y devaluamos el sello. Cada 
uno puede poner el precio todo lo alto 
que quiera, el mercado le dirá si está 
acertado o no; pero no podemos vender por debajo de un precio 
mínimo un producto que tiene un sello que avala su calidad. De-
bemos defender nuestros intereses no los de terceros, poniendo 
en valor lo nuestro. Como Asociación estamos representando a 
una raza a nivel nacional, sea en Asturias o Extremadura.

La raza autóctona va ligada a productos de calidad no a rendi-
mientos en el mercado. Tenemos que ir a producciones más re-
ducidas y más cuidadas. El enfoque general va a producción inten-
siva, a que cerremos fincas y metamos allí los animales para que 
no entren el lobo ni el oso. Y la esencia de las razas autóctonas es 
precisamente todo lo contrario: El extensivo.

Otro aspecto clave de cara al futuro y que nos tenemos que plan-
tear como Raza Autóctona, es llegar a los colegios. Que las gene-
raciones jóvenes conozcan la riqueza que tenemos en razas au-
tóctonas, que conozcan la Asturiana de los Valles y el sistema de 
explotación y que aprendan a apreciar y a valorar la ganadería y la 
carne desde pequeños. Esto es muy importante porque cada vez 
que hay temas medioambientales no se tiene en cuenta al gana-
dero, que es quien mantiene el paisaje y el paisanaje.

Tenemos que contar nuestra historia, la de la Asociación, la de 
aquellos paisanos que de la nada decidieron unirse y poner en 
valor la cabaña ganadera que tenían e ir mejorándola; la Asocia-
ción no cayó del cielo como el maná, es el resultado de muchos 

años de trabajo y del esfuerzo de mu-
chos ganaderos. Y se pasó por momen-
tos bastante malos cuando se hicieron 
las oficinas o el Centro de Testaje, todo 
ello se hizo con el esfuerzo de toda esa 
gente, también con las ayudas de la Ad-
ministración, pero no debemos olvidar 
el esfuerzo de esos primeros socios.

¿Qué papel debe jugar la IGP Ternera 
Asturiana?

En el momento que bajemos amaman-
tamientos estamos cambiando el pliego 
de condiciones establecido. Es un grave 
error que provocará desconfianza en la 
sociedad. La Rubia Gallega, que copió 
de Asturias, tiene dos diferenciaciones: 

la Suprema y la Rubia gallega. La Suprema lleva un amamanta-
miento de 7 meses. Si ellos ya aportan este hecho como un valor 
diferencial de calidad para el producto final por qué vamos a ba-
jar nosotros ese periodo de amamantamiento, cuando además es 
algo que está generalizado. No vamos a poner clase A o clase B, el 
consumidor lo que necesita es una garantía sobre el producto que 
va a comprar y no complicarlo con diferentes niveles de calidad. 
Además, cuando hay confusión en el mercado, el que pierde es 
siempre el ganadero.

Antes el sello de la IGP, cuando pasábamos de León para allá, su-
ponía un incremento en el valor del animal; hoy pasa lo contrario, 
estamos por debajo del precio del mercado nacional para la carne 
con este sello. Algo se hizo mal y no se puso en valor lo que tenía-
mos. Alguien se preocupó más del mercado regional, que es lo 
que es, que del nacional que era donde teníamos que estar.

Por otro lado, no se entiende como no se aprovechan los meses 
de julio y agosto para promocionar nuestra marca y nuestra carne; 
en estos meses Asturias está llena de turistas del resto de España. 
Sería el momento de hacer degustaciones en puntos estratégicos 
como Somiedo, Redes, Muniellos o las zonas de costa, para que 
prueben y conozcan el producto y luego puedan buscarlo en sus 
lugares de origen.

«La raza autóctona va ligada 
a productos de calidad no a 
rendimientos en el mercado. 

Tenemos que ir a producciones 
más reducidas y más cuidadas. El 
enfoque general va a producción 
intensiva, a que cerremos fincas 

y metamos allí los animales 
para que no entren el lobo ni 

el oso. Y la esencia de las razas 
autóctonas es precisamente todo 

lo contrario: El extensivo.»
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La mejor pasarela para la Raza

El recinto ferial de La Imera acogió entre el 17 y el 20 de abril el XXXVI CONCURSO SUBASTA 
NACIONAL DE LA RAZA ASTURIANA DE LOS VALLES, el certamen más importante de esta 
raza, que reunió a 129 ganaderías procedentes de una treintena de municipios de Asturias (117), 
de Castilla y León (8), del País Vasco (3) y de Cantabria (1). 415 reses se presentaron este año a 
concurso.
En la tarde del sábado se celebró la Subasta Nacional, presencial y online, de los 20 sementales 
seleccionados. Bufón, con 5.550 euros fue la puja más alta.
Como es habitual en esta cita, buen ambiente y muy buena calidad según los ganaderos asis-
tentes, cumpliendo con el objetivo de este tipo de certámenes que es el fomento de la mejora 
de la cabaña ganadera y del sistema de explotación extensiva de aprovechamiento de pastos de 
montaña, así como servir de estímulo a los ganaderos para la cría de animales de razas puras.

JOSÉ LUIS FONTANIELLA, ALCALDE DE CANGAS DEL 
NARCEA Y AUTORIDADES

El alcalde de Cangas del Narcea, José Luis Fontaniella se mostraba muy 
satisfecho de la celebración del Concurso- subasta que “fue un par-
to difícil” en referencia a los problemas vividos en la semana previa, 
pero “acabó saliendo todo bien”. El certamen permite a “los ganaderos 
mostrar la calidad de sus reses en un momento complejo y difícil para 
el sector”; aún así, el regidor se mostró esperanzado con el futuro de 
la raza, con gran presencia en el concejo y reafirmó la apuesta de su 
gobierno por el sector, “escuchamos sus reivindicaciones y trabajare-
mos para dar soluciones”.

Ángel González, concejal de Ganadería destacó “la simbiosis entre la 
raza y el concejo”, que se plasma en este Concurso Subasta Nacional 
que aglutina a los mejores ejemplares de la raza, con un total de 129 
ganaderas de las que 17 pertenecen al concejo anfitrión.

“No nos planteamos renunciar al Concurso Subasta, este año hemos 
aumentado el presupuesto destinado a su organización” y ponen a 
disposición de ASEAVA los medios técnicos y materiales para el correc-
to desarrollo de la gran cita de la Raza Asturiana de los Valles. 

El Alcalde de Cangas de Narcea, José Luis Fontaniella (en el centro de 
la imagen), con miembros de su Equipo de Gobierno: Belén García, 
Angel González, Cristina Vega y José Manuel Menéndez.
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www.asa-asturias.com
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TERESA SÁNCHEZ Y MANUEL ÁNGEL SÁNCHEZ 
Llanes

Habituales de Cangas del Narcea, “venimos todos los años”, en 
esta ocasión se han alzado con tres primeros en Novillas de 
24 a 27 meses, Vaca con cría joven y Vaca de 36 a 42 meses. Y 
algún otro premio menor.

“Todos los años se supera la calidad del anterior, el Concurso 
está en un nivel muy alto”, todos motivados por la competición, 
porque “no dan nada de dinero, pero presta participar y ver 
mejorar la ganadería”.

HERMANOS PRADO 
Llanera

No podían faltar en el Nacional los hermanos Prado, Manuel 
Elías y Elías Alberto, porque llevan participando desde la prime-
ra edición. Ambos representan a una generación de ganaderos 
que luchó por mejorar la raza y convertir a la Asturiana de los 
Valles en un referente a nivel nacional e internacional. Y como 
buenos conocedores de la raza reconocen que este año “el ni-
vel es increíble, superando al anterior”

ÁLVARO SÁNCHEZ DE CASA TITO 
Collera – Ribadesella

Álvaro regenta una ganadería que heredó de su abuelo, con 
14 madres y un semental. Este es su tercer año en Cangas y 
se lleva un segundo premio en la categoría de Semental de 2 a 
4 años. “El año pasado me fue mejor pero este año la sección 
tiene mucho nivel, es más difícil triunfar”.
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XXXVI CONCURSO nacional DE LA  RAZA ASTURIANA DE LOS VALLES 

cangas del narcea, 17   al 20 de abril 2024

TERNERA NORMAL CAMPEONA 
BACHATA de David Cardín Cueto  
de Villaviciosa

NOVILLA TIPO NORMAL 
CAMPEONA 
REINA de Manuel Flórez González  
de C. del Narcea

VACA JOVEN TIPO NORMAL 
CAMPEONA 

BIZKAINA de Beñat Urbieta Mardaras  
de Vizcaya

VACA INTERMEDIA TIPO NORMAL 
CAMPEONA 
ALEGRÍA-LOZANA de Juana Díaz Castañeda  
de Las Regueras

VACA ADULTA TIPO NORMAL 
CAMPEONA
MOSCONA de Beñat Urbieta Mardaras  
de Vizcaya

TIPO normal

TERNERA DE 12 A 15 MESES TIPO NORMAL 
FRESA de Emilia Asunción Viñes Llera de Colunga

TERNERA DE 15 A 21 MESES TIPO NORMAL 
BACHATA de David Cardín Cueto de Villaviciosa

NOVILLA DE 21 A 24 MESES TIPO NORMAL 
MENTIROSA de Daniel Suárez Mendoza de Oviedo

NOVILLA DE 24 A 27 MESES TIPO NORMAL 
PRINCESA de Diego Fernández Díaz de Las Regueras

NOVILLA DE 27 A 30 MESES TIPO NORMAL 
CAMPANILLA de Manuel Flórez González de C. del Narcea

NOVILLA DE 30 A 36 MESES TIPO NORMAL 
REINA de Manuel Flórez González de C. del Narcea

VACA JOVEN DE MENOS 36 MESES TIPO NORMAL 
DIOSA de Enrique José Fernández González de Salas

VACA JOVEN DE 36 A 42 MESES TIPO NORMAL 
MURALLA de Yéssica Cobrana Riesgo de Las Regueras

VACA JOVEN DE 42 A 48 MESES TIPO NORMAL 
BIZKAINA de Beñat Urbieta Mardaras de Vizcaya

VACA JOVEN DE 48 a 54 MESES TIPO NORMAL 
DUCA de Mª Elsa Iglesias Alonso de Pravia

VACA INTERMEDIA DE 54 A 60 MESES TIPO NORMAL
CURIOSA II de Inverpor S.L. de Gijón

VACA INTERMEDIA DE 60 A 66 MESES TIPO NORMAL 
RAITANA de Diego Fernández Díaz de Las Regueras

VACA INTERMEDIA DE 66 A 72 MESES TIPO NORMAL 
ROMERA de Rocío Díaz Ruiz de Llanera

VACA INTERMEDIA DE 72 A 84 MESES TIPO NORMAL 
ALEGRÍA-LOZANA I de Juana Díaz Castañeda 
de Las Regueras

VACA ADULTA DE 7 A 8 AÑOS TIPO NORMAL 
PANTERA de Rocío Lago Collar de C. del Narcea 

VACA ADULTA DE 8 A 9 AÑOS TIPO NORMAL 
CAROLA de Juana Díaz Castañeda de Las Regueras

VACA ADULTA DE 9 a 10 AÑOS TIPO NORMAL 
GUA de Juana Díaz Castañeda de Las Regueras

VACA ADULTA DE MÁS DE 10 AÑOS TIPO NORMAL 
MOSCONA de Beñat Urbieta Mardaras de Vizcaya

 

SEMENTAL DE 14 A 26 MESES TIPO NORMAL 
 FONCIELLO de Iván Cañadas Suárez de Gijón

SEMENTAL DE 26 A 48 MESES TIPO NORMAL 
XARDON-34 de Héctor Aguado Fernández de Tineo

SEMENTAL DE MÁS DE 48 MESES TIPO NORMAL 
BOLERO de Juan Díaz Rodríguez de Gijón

SEMENTAL TIPO NORMAL 
GRAN CAMPEÓN NACIONAL 
BOLERO de Juan Díaz Rodríguez de Gijón

TERNERA-NOVILLA TIPO NORMAL  
GRAN CAMPEONA NACIONAL  
REINA de Manuel Flórez González de C. del Narcea 

VACA TIPO NORMAL  
GRAN CAMPEONA NACIONAL  
BIZKAINA de Beñat Urbieta Mardaras de Vizcaya
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XXXVI CONCURSO nacional DE LA  RAZA ASTURIANA DE LOS VALLES 

cangas del narcea, 17   al 20 de abril 2024 TIPO CULÓN

TERNERA DE 12 A 15 MESES TIPO CULÓN 
ITXASO de Nagore Carballo Aguiriano de Vizcaya

TERNERA DE 15 A 18 MESES TIPO CULÓN 
SULTANA de Gabriel Sánchez Calvo de Caso

TERNERA DE 18 A 21 MESES TIPO CULÓN 
CORDERA de Beatriz Valle Madera de Oviedo

NOVILLA DE 21 A 24 MESES TIPO CULÓN 
SOMBRA de Mª Carmen González García de Castrillón

NOVILLA DE 24 A 27 MESES TIPO CULÓN 
TORDINA de Manuel Ángel Gay Sánchez de Llanes

NOVILLA DE 27 A 30 MESES TIPO CULÓN 
ASTURIANA de Gabriel Sánchez Calvo de Caso 

NOVILLA DE 30 A 36 MESES TIPO CULÓN 
GALANA de Daniel González González de C. del Narcea 

VACA JOVEN DE MENOS DE 36 MESES TIPO CULÓN 
SOBERANA de Inocentes Riesgo Martínez de Cudillero 

VACA JOVEN DE 36 A 42 MESES TIPO CULÓN 
LEONA de Manuel Ángel Gay Sánchez de Llanes

VACA JOVEN DE 42 A 48 MESES TIPO CULÓN 
CACHONDA de Margarita Martínez Alonso de Llanera

VACA JOVEN DE 48 A 54 MESES TIPO CULÓN 
MARINERINA de Iván Cañadas Suárez de Gijón

VACA INTERMEDIA DE  54 A 60 MESES TIPO CULÓN 
TINEA de Antonio Fernández González de Tineo

VACA INTERMEDIA DE 60 A 66 MESES TIPO CULÓN 
VALENTINA de José Luis Fernández Álvarez de Piloña

VACA INTERMEDIA DE 66 A 72 MESES TIPO CULÓN 
MISTELA de Juan Ramón González García de Las Regueras

VACA INTERMEDIA DE 72 A 78 MESES TIPO CULÓN  
MARAVILLA de Álvaro Fernández Alonso de Laviana

VACA INTERMEDIA DE 78 A 84 MESES TIPO CULÓN 
DANDARA de Isabel García Fernández de Tineo

VACA ADULTA DE 7 A 8 AÑOS TIPO CULÓN 
GRACIOSA de Ángel Martínez Suárez de Cudillero

VACA ADULTA DE 8 A 9 AÑOS TIPO CULÓN 
MARIPOSA de Mª Josefa Rubio López de C. del Narcea

VACA ADULTA DE 9 A 10 AÑOS TIPO CULÓN 
CAMPEONA de Ángel Martínez Suárez de Cudillero

VACA ADULTA DE MÁS DE 10 AÑOS TIPO CULÓN 
PRECIOSA de Inverpor S.L. de Gijón

 

SEMENTAL DE 14 A 18 MESES TIPO CULÓN 
ALEGRE de Mª Florentina Fdez-Heres González de Gozón

SEMENTAL DE 18 A 26 MESES TIPO CULÓN 
CURIOSU de Ana Mª López García de Gozón

SEMENTAL DE 26 A 48 MESES TIPO CULÓN 
TAXCO de Daniel Carbajosa Fidalgo de Las Regueras

SEMENTAL DE MÁS DE 4 AÑOS TIPO CULÓN 
GALO de Aranzazu Meana Cabral de Villaviciosa

TERNERA TIPO CULÓN  
CAMPEONA 
CORDERA de Beatriz Valle Madera  
de Oviedo

NOVILLA TIPO CULÓN  
CAMPEONA  
GALANA de Daniel González González 
 de C. del Narcea 

VACA JOVEN TIPO CULÓN 
CAMPEONA 
MARINERINA de Iván Cañadas Suárez  
de Gijón

VACA INTERMEDIA TIPO CULÓN  
CAMPEONA 
MISTELA de Juan Ramón González García  
de Las Regueras

VACA ADULTA TIPO CULÓN 
CAMPEONA 
PRECIOSA de Inverpor S.L. de Gijón

SEMENTAL TIPO CULÓN  
GRAN CAMPEÓN NACIONAL
GALO de Aranzazu Meana Cabral de Villaviciosa 

TERNERA-NOVILLA TIPO CULÓN  
GRAN CAMPEONA NACIONAL 
GALANA de Daniel González González de C. del Narcea 

VACA TIPO CULÓN  
GRAN CAMPEONA NACIONAL  
MISTELA de Juan Ramón González García de Las Regueras
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TIPO normal TIPO CULÓN

XXXVI CONCURSO nacional DE LA RAZA ASTURIANA DE LOS VALLES 

cangas del narcea,17 al 20 de abril 2024

VACA CON CRÍA TIPO NORMAL CAMPEONA NACIONAL
CURIOSA II  de Inverpor S.L. de Gijón

VACA CON CRÍA TIPO CULÓN CAMPEONA NACIONAL
CUCA de Daniel Fernández Quiñones de Grado

LOTE TIPO NORMAL DE ESTABLO
LOTE presentado por Juana Díaz Castañeda de Las Regueras

LOTE TIPO CULÓN DE ESTABLO
LOTE presentado por José Luis Fernández Álvarez de Piloña

LOTE TIPO NORMAL DE CRIADOR 
LOTE presentado por Jaime Fuertes Álvarez 

de Torrestío-San Emiliano-León

LOTE TIPO CULÓN DE CRIADOR 
LOTE presentado por Mª Lidia Fernández Suárez 

de C. del Narcea



15

de Asturianas

DAVID CARDÍN CUETO 
Poreño – Villaviciosa

A sus 34 años David Cardín gestiona la ganadería familiar en la 
que cuenta con 80 madres y 4 sementales. Ganadero por afi-
ción, su ganadería es mixta, con algunos ejemplares de leche.

Con una vida laboral corta, este joven ganadero ve el futuro 
complicado porque “todo resta: el precio del forraje y de los 
piensos, el ataque del lobo y del oso en las zonas altas, ...”.

Su ganadería lleva varios años participando en el concurso, él 
es la segunda generación, y “cada vez con mejores animales y 
más preparados”. 

Además de Cangas, David también visita los certámenes de Lla-
nera, Avilés, Pola de Siero, Infiesto, Nava y Villaviciosa.

DANIEL CARBAJOSA FIDALGO  
Las Regueras

Regenta la ganadería familiar que compatibiliza con su empre-
sa de trabajos agrícolas. En origen, ganadería de leche, ahora 
está dedicada al cien por cien a carne. Tiene 32 animales y su 
pasión es mejorar la genética y crear mejores ejemplares. Deja 
parte de su producción para recría.

Se va de Cangas muy satisfecho y con un premio: Taxco, su se-
mental, quedó primero en la categoría de 26 a 48 meses tipo 
Culón. Pero no todo es llegar y vencer, detrás -reconoce Daniel- 
hay mucho trabajo y mucho tiempo dedicado a sus ejemplares.

GANADERÍA BEATRIZ VALLE MADERA  
San Esteban de las Cruces – Oviedo

Abel y Joaquín Madera, primos, son quienes regentan esta 
ganadería que cuenta con unas 25 madres y una media de 
50 animales. Este año regresan al Concurso al que no venían 
desde 2014 y lo han hecho por la puerta grande, logrando la 
Ternera campeona. Coinciden en destacar que “la evolución de 
las reses presentadas a concurso es cada vez mejor, lo que te 
hace ir mejorando” y también la presencia de muchos jóvenes 
ganaderos como ellos, lo que les hace pensar que hay relevo 
generacional para la raza
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DANIEL GONZÁLEZ GONZÁLEZ  
Piedrafita – Cangas del Narcea

Es titular de la explotación familiar desde 2016, a tiempo com-
pleto. Es su vocación. Comparte con su madre Constantina 
González, sumando en total 160 cabezas, de las que 70 son 
madres y 4 sementales. Hacen tanto inseminación como mon-
ta natural. Trabajan tanto la recría como el cebo. 

Como ganadero de vocación, va buscando mejorar la raza pro-
bando diferentes cruces para lograr mejores ejemplares. 

Empezaron a bajar al concurso hace 5 o 6 años y está muy 
satisfecho de poder participar, “es como un sueño” porque el 
nivel es muy bueno. Pero para Daniel no solo es importante 
concursar, está convencido que esta cita es una forma de unión 
de los ganaderos, de aprendizaje también y de conocer a per-
sonas llegadas de diferentes puntos de España.

Antes de finalizar el Concurso ya está pensando en el año que 
viene, en prepararse para venir a concursar y a aprender.

Con Daniel está otro ganadero, de Villar de Bergasme, Oscar 
Menéndez, que coincide con su compañero en destacar el 
buen nivel del Concurso Nacional o lo que supone a como ali-
ciente para mejorar. El participa en el Concurso local de Cangas 
del Narcea y en el de Gedrez.

GRUPO JÓVENES GANADEROS DE POLA DE LENA

Ir a Cangas del Narcea coincidiendo con el Concurso Subasta 
Nacional de Asturiana de los Valles es una cita obligada para 
los ganaderos de la raza. Y hacerlo en grupo tiene la ventaja 
de poder comentar la calidad de los ejemplares presentados 
a concurso, confrontar diferentes puntos de vista y disfrutar 
del buen ambiente que se vive en La Imera,

En esta ocasión hemos estado hablando con un grupo de 
jóvenes ganaderos del concejo de Lena: Illán de la Riva de 
Espinedo, Nerea González y Cristina García; los acompañan 
Alberto González y Sergio Aller, aficionados a la raza. Sergio, 
el más joven, es nieto de Vidal un histórico de la Raza. Aunque 
aún está estudiando Bachillerato ya piensa en tener cuatro o 
cinco animales. De momento tiene dos vacas, la Salá y la Sosa, 
una de ellas quedó cuarta en el local de Pola de Lena.

“Hay un nivel demasiado alto y cada año se supera” coincide 
el grupo.
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Se subastaron 20 novillos, con 
un precio medio de 2.821,05 € 
comprendidos entre los 1.800 €  
y 5.550 €, con destino a las 
provincias de Castilla y León, 
Galicia y Asturias.

subasta cangas del narcea - Abril 2024
PRESENCIAL Y VIRTUAL

Se subastaron 8 novillos,  
con un precio medio de 2.575 €, 
Comprendidos entre los 1.650 €  
y 5.000 €, con destino a las 
provincias de Cantabria  
y Asturias.

subasta torrelavega - junio 2024
PRESENCIAL Y VIRTUAL
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¿Por qué es tan crucial la fertilidad en los toros para la raza Asturiana 
de los Valles?

La fertilidad de los toros es esencial para asegurar una alta tasa de 
preñez en las vacas de la raza Asturiana de los Valles. Esta alta tasa de 
preñez es fundamental para maximizar la producción de terneros, lo 
que impacta directamente en la calidad y cantidad de la descendencia 
de esta raza. Una fertilidad reducida en los toros puede llevar a una 
disminución en la producción de terneros, afectando la eficiencia y ren-
tabilidad de la cría de esta raza, que es conocida por su calidad y adap-
tabilidad.

¿Qué es la «Trichomonas foetus» y cómo afecta la fertilidad de los to-
ros en la raza Asturiana de los Valles?

La Trichomonas foetus es un protozoo que infecta el sistema reproducti-
vo de toros y vacas. En los toros, especialmente los mayores de cuatro 
años, puede residir en el prepucio y el pene sin causar síntomas visibles. 
Estos toros pueden transmitir la infección a las vacas durante el aparea-
miento, lo que puede resultar en abortos y problemas reproductivos en 
las hembras. Para la raza Asturiana de los Valles, esto puede afectar sig-
nificativamente la producción de terneros y la calidad del rebaño, lo que 
hace crucial la gestión adecuada de la salud reproductiva de los toros.

Además de controlar enfermedades, ¿qué papel juegan las valoracio-
nes seminales en la gestión de la fertilidad de los toros en la raza As-
turiana de los Valles?

Las valoraciones seminales son fundamentales para evaluar la calidad 
del semen de los toros. Analizar parámetros como la motilidad, morfo-
logía y concentración espermática permite detectar problemas de fer-
tilidad que pueden estar relacionados con infecciones como la Tricho-
monas, así como con otros factores. Para la raza Asturiana de los Valles, 
realizar estas valoraciones regularmente asegura que los toros manten-
gan una alta calidad reproductiva, lo cual es crucial para preservar las 
características distintivas y la productividad de la raza.

¿Cuál es el papel de las cuarentenas y el manejo adecuado de nuevas 
incorporaciones en la prevención de problemas reproductivos como la 
«Trichomonas»?

Las cuarentenas son esenciales para prevenir la introducción y propa-
gación de enfermedades en el rebaño. Al incorporar nuevos toros, es 
vital mantenerlos en cuarentena durante un período específico para 

“Fertilidad de los Toros 
y la Amenaza de la 
Trichomonas en la Raza 
Asturiana de los Valles”

JAVIER PRENDES
Veterinario y Director Técnico de 
ASTURPRENDES SERVICIOS VETERINARIOS

La fertilidad de los toros es crucial 
para el éxito reproductivo y la 
productividad de cualquier raza 
ganadera, incluyendo la Asturiana 
de los Valles. Enfermedades como 
la producida por «Trichomonas 
foetus» pueden comprometer 
la eficiencia reproductiva y, 
por ende, la calidad y cantidad 
de terneros. Para comprender 
mejor estos desafíos y cómo 
enfrentarlos Javier Prendes nos 
detalla la importancia de la 
fertilidad en los toros, el impacto 
de la •Trichomonas», el papel de 
las valoraciones seminales, y la 
necesidad de prácticas adecuadas 
de cuarentena y manejo de 
nuevas incorporaciones. También 
aborda los riesgos específicos 
asociados con la concentración 
de ganaderías en puertos de alta 
montaña y cómo las ADSG y el 
apoyo municipal pueden ayudar 
en la prevención y control de 
enfermedades.
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realizar pruebas diagnósticas y asegurarse de que están libres 
de infecciones como la Trichomonas. Esto ayuda a proteger la sa-
lud reproductiva del rebaño existente y a evitar la transmisión 
de enfermedades. Durante la cuarentena, también es importante 
realizar valoraciones seminales para verificar la calidad reproduc-
tiva de los nuevos toros antes de integrarlos completamente en 
el rebaño.

Muchas ganaderías en puertos de alta montaña se agrupan, 
lo que puede facilitar la transmisión de enfermedades. ¿Cómo 
afectan estas condiciones a la propagación de la «Trichomonas» 
y qué medidas preventivas se podrían adoptar para controlar 
esta situación?

En los puertos de alta montaña, la concentración de muchas ga-
naderías puede facilitar la transmisión de enfermedades como 
la Trichomonas debido a la proximidad entre los animales y el 
intercambio frecuente de recursos. Este entorno hace que la de-
tección y control de la enfermedad sean aún más críticos.

Para manejar estos riesgos, se deben adoptar las siguientes me-
didas:

Aislamiento de Animales Infectados: Identificar y ais-
lar a los animales infectados es crucial para prevenir la 
propagación de la enfermedad. El control estricto de los 
movimientos de los animales dentro y fuera de las instala-
ciones ayuda a minimizar el riesgo de transmisión.

Implementación de ADSG (Agrupaciones de Defensa 
Sanitaria Ganadera): Las ADSG pueden coordinar esfuer-
zos para realizar pruebas y tratamientos a nivel grupal, 
facilitando la detección temprana y el control de enferme-
dades. Estas agrupaciones permiten una respuesta más 
eficiente a problemas de salud reproductiva.

Apoyo Municipal: Los ayuntamientos deben proporcio-
nar apoyo económico para la monitorización de la Tri-
chomonas. Este apoyo puede incluir subvenciones para 
pruebas diagnósticas y tratamientos, así como para la for-
mación de ganaderos en medidas preventivas.

Estas estrategias son esenciales para mantener la salud repro-
ductiva y prevenir brotes de enfermedades en áreas con alta con-
centración de ganaderías.

¿Qué otras medidas pueden tomar los ganaderos de la raza As-
turiana de los Valles para prevenir y controlar la «Trichomonas» 
y mantener la salud reproductiva de sus toros?

Además de implementar cuarentenas y realizar valoraciones se-
minales, es crucial adoptar un enfoque preventivo riguroso. Esto 
incluye adquirir toros de fuentes confiables y realizar pruebas 
diagnósticas regulares. Si se detecta una infección, la eliminación 
de los toros infectados y la consideración de la inseminación arti-
ficial pueden ser estrategias efectivas para minimizar el riesgo de 
transmisión y proteger la salud reproductiva del rebaño.

Desde tu experiencia, ¿cuál es el impacto económico de una in-
fección por «Trichomonas» en una explotación ganadera de la 
raza Asturiana de los Valles? ¿Cuáles son los mayores retos que 
enfrentan?

El impacto económico puede ser considerable, afectando la tasa 
de preñez y aumentando los abortos, lo que reduce la producción 
de terneros y aumenta los costos operativos. Los costos asocia-
dos con el diagnóstico, tratamiento y reemplazo de toros infec-
tados también pueden ser altos. Los mayores retos incluyen la 
detección temprana de la enfermedad y la implementación efec-
tiva de medidas preventivas. Para los ganaderos de la raza Astu-
riana de los Valles, es esencial gestionar estos riesgos de manera 
proactiva para mantener la eficiencia y rentabilidad del rebaño.

¿Algún mensaje final para los ganaderos de la raza Asturiana de 
los Valles?

Mi mensaje es que la salud reproductiva de los toros no debe 
subestimarse. Implementar prácticas rigurosas, como las cuaren-
tenas para nuevas incorporaciones, realizar valoraciones semina-
les y mantener un monitoreo constante, es clave para asegurar 
la productividad y la calidad de la raza Asturiana de los Valles. En 
ASTURPRENDES, estamos aquí para apoyar a los ganaderos con 
asesoramiento y servicios especializados para enfrentar estos de-
safíos de manera efectiva.
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Presentación de los trabajos realizados en el 
marco del Grupo Operativo Boviex en Salamanca

PROYECTOS EN CURSO

El día 6 de Septiembre se presentó en Salaman-
ca, en colaboración con AERANI, Imidra, Digita-
nimal, Agrisat y la Universidad de León los úl-
timos avances del Grupo Operativo Boviex, de 
mejora tecnológica en la producción de ganado 
bovino extensivo en España, donde, además de 
presentar el nuevo dispositivo elaborado gra-
cias a los datos recogidos en las explotaciones, 
se enseñó a los ganaderos asistentes las nue-
vas aplicaciones móviles que mejoran la infor-
mación que reciben de dichos dispositivos, así 
como los informes generados respecto a sus 
animales y los terrenos con la estimación gene-
ral de la producción de pastos en los mismos. 
Dicha reunión, asimismo, sirvió para intercam-
biar experiencias y determinar los siguientes 
objetivos del proyecto, basados en la optimiza-
ción de los dispositivos, con un abaratamiento 
de los mismos y la determinación de paráme-
tros relacionados con el bienestar animal y la 
gestión del rebaño. 
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Presentación de los avances 
del Grupo Operativo TERCRAS en La Mata, Grado

PROYECTOS EN CURSO

El día 11 de septiembre se presentaron en la Finca de La 
Mata en Grado los resultados intermedios del Grupo Ope-
rativo TERCRAS para la puesta en valor del cruce industrial 
Frisona x Asturiana de los Valles. En dicho proyecto se eva-
lúan diferentes parámetros relacionados con dicho cruce, 
desde dados relativos al nacimiento como datos relativos 
al engorde y la calidad de las canales. Actualmente, en di-
cho proyecto los animales se encuentran en la Finca de la 
Mata, propiedad del SERIDA, donde se testan diferentes pa-
rámetros relacionados con el crecimiento en cebo de los 
animales, como crecimiento diario, índice de conversión, 
ganancia media diaria, etc. Dichos animales fueron criados 
en las instalaciones de Campoastur en Tineo, y su carne 
será analizada en ASINCAR y SERIDA.
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•  El pasado 1 de junio entró en vigor el Plan 2024 de seguros pecuarios, que incluye 
12 líneas ganaderas y 3 acuícolas. 

Se actualiza un 20% el valor de diferentes razas de vacuno de cebo y del ovino.

Los planes de seguros pecuarios cuentan con la particularidad de que, aunque son seguros que 
pueden contratarse durante todo el año, cada plan nuevo comienza el 1 de junio y se extiende 
hasta el 31 de mayo del año siguiente. Es decir, actualmente, nos encontramos en el comienzo 
del plan 2024 de seguros pecuarios, que incluye 12 líneas ganaderas y 3 acuícolas. 

Por este motivo, durante las últimas semanas del mes de mayo, 
Agroseguro presentó a través de diferentes reuniones las nove-
dades más relevantes que se incluyen en las líneas de seguros 
ganaderos.

Entre las principales novedades que presenta el Plan 2024 de 
seguros pecuarios, destaca la mejora de las garantías e indem-
nizaciones en la cobertura de calidad de la leche de la línea de va-
cuno de reproducción y producción, uno de los principales sec-
tores ganaderos en España. Además, se han actualizado al alza 
los gastos veterinarios cubiertos en caso de prolapsos de matriz, 
cesárea, desplazamiento del abomaso, por ataque de animales o 
por los daños de sementales en centros de reproducción. Asimis-
mo, se ha ampliado la cobertura de mamitis para ejemplares de 
vacuno de carne de hasta 9 años, y se ha mejorado el método de 
cálculo de la prolificidad (capacidad de engendrar) al ampliar la 
media de cálculo de nacimientos hasta los tres últimos ejercicios, 
evitando perjuicios a aquellas explotaciones que sufren una dis-
minución en un año concreto. 

Además, en el Plan 2024 se actualiza un 20% el valor de diferentes 
razas de vacuno de cebo y del ovino y caprino de cebo, incre-
mentándose un 40% en el caso de ovejas y cabras de leche.

CRECE EL ASEGURAMIENTO DE LÍNEAS PECUARIAS

El Plan 2023 supera los 422 millones de animales asegurados. El 
capital asegurado supera los 4.266 millones de euros y se con-
vierte en la mayor cifra de los últimos 5 años.

Entre las principales líneas, la contratación del seguro de vacuno 
de reproducción y producción en el Plan 2023 cierra con más de 
1,5 millones de vacas aseguradas (cifra muy similar al plan ante-
rior), y un capital asegurado de 1.970 millones de euros. Galicia 
es la comunidad autónoma en la que más se utiliza este seguro y 
durante el plan anterior superó los 464.000 animales asegurados. 
A continuación, en Castilla y León alcanzan casi las 272.000 cabe-
zas de vacuno contratadas, en Cataluña y Asturias, se superan los 
258.000 y los 254.000 animales contratado, respectivamente y en 
Cantabria los 110.000. Estas 5 comunidades autónomas suman el 
75% del total de los animales asegurados a nivel nacional. 

Además, el seguro de vacuno de cebo, tras las importantes me-
jores introducidas en los últimos años, crece hasta los 141.000 
animales asegurados –un 33% más que en el plan anterior– y 125 
millones de euros de capital asegurado. Respecto al sector ovino 
y caprino, el número de animales asegurados roza los 1,5 millo-
nes –un 7% más– con 139 millones de euros de capital asegurado.

GANADEROS SATISFECHOS CON EL SEGURO AGRARIO

Las buenas cifras registradas demuestran que los ganaderos con-
sideran al seguro agrario una herramienta útil para el desarrollo 
de su trabajo. Algo que también reflejan las valoraciones alcan-
zadas en el estudio de satisfacción que desde Agroseguro, y a 
través de una empresa externa, se realiza cada año. En el último 
que se ha elaborado, correspondiente al Plan 2023 la nota media 
otorgada por los ganaderos asegurados alcanza un 7,57 sobre 10. 

Agroseguro: Plan de seguros 
pecuarios para 2024
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Incluye saneamiento ganadero.
Asegure la fertilidad
de su explotación.
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